
Consiglio Federale

Torino, 25 giugno 2023

Presenti:
Antonelli Lorenzo, Caposciutti Maurizio, Cappuccilli Angelo, Capuano Francesca, Consalvi Marta,
De Nisi  Roberta,  Frigieri  Fabrizio,  Goi  Veronika,  Maggi  Luigi,  Martorelli  Angelo,  Merendino
Riccardo, Torselli Giampaolo.

Assenti giustificati per motivi di lavoro o salute: Giovanni Trifoglio e Mario Medici.

Sono presenti il presidente della CAF Francesco De Sio, il Presidente del Comitato Regionale del
Piemonte Davide Spatola, il GM e OI Roberto Mogranzini dalle ore 11,30.

Il  Presidente  chiama  a  verbalizzare  il  dott.  Anania  Vincenzo  Casale,  a  causa  dell’assenza
giustificata del Segretario generale Mauro Fiori.

Oggi 25 giugno 2023 alle ore 9.30 è convocato il Consiglio Federale della Federazione Scacchistica
Italiana a Torino, presso la sala riunioni dell’Hotel NH, in via Nizza 262, per discutere del seguente
ordine del giorno:

1. Approvazione verbale CF 1° aprile 2023 
2. Ratifica provvedimenti d’urgenza del Presidente

a. Raccomandazioni per il contrasto alla diffusione del virus Covid-19 nella pratica dello
sport degli scacchi

b. Adeguamento Regolamento Trofeo CONI 2023 su richiesta del CONI
c. Autorizzazione al CR Sardegna di svolgere il Campionato regionale entro il 18 giugno

2023 (oltre il termine regolamentare) 
3. Comunicazioni del Presidente
4. Bilancio consuntivo 2022
5. Variazione bilancio di previsione 2023
6. Richiesta concessione nulla-osta Bortignon Manuel da ASD Vergani Paese degli Scacchi a ASD

Bellona Scacchi Montebelluna
7. Regolamenti 
8. Nomine e incarichi
9. Assistenza giuridica e fiscale per applicazione del D.lvo 28/2/2021 n. 36 in merito al riordino e

riforma delle disposizioni in materia di enti sportivi professionistici e dilettantistici, nonché di
lavoro sportivo

10. CAF, corsi e promozione arbitri
11. Corsi istruttori e scuole di scacchi
12. Comitati regionali e delegati provinciali
13. Approvazione riaffiliazioni 2023 e nuove affiliazioni 2023
14. Varie ed eventuali

Il  Presidente Maggi presiede la riunione.  Constatata la presenza del numero legale,  egli  apre la
riunione alle ore 10.20.

Per il  punto 1 di cui all’odg, il CF approva all’unanimità il verbale del 1° aprile 2023.  (delibera
52/2023)
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Per  il  punto  2 di  cui  all’odg,  il  Consiglio  Federale  ratifica  i  seguenti  provvedimenti  adottati
d’urgenza dal Presidente, inclusi quelli posti ai punti d) ed e) in quanto resosi necessari dopo la
convocazione del Consiglio Federale:
a. Raccomandazioni per il contrasto alla diffusione del virus Covid-19 nella pratica dello sport

degli scacchi: il CF approva all’unanimità (delibera 53/2023) 
b. Adeguamento  Regolamento  Trofeo  CONI  2023  su  richiesta  del  CONI:  il  CF  approva

all’unanimità (delibera 54/2023)
c. Autorizzazione al CR Sardegna di svolgere il Campionato regionale entro il 18 giugno 2023

(oltre il termine regolamentare): il CF approva all’unanimità (delibera 55/2023)
d. Convocazione  conferenza  istruttori  2023  a  Tarvisio  il  giorno  4  luglio:  Il  CF  approva

all’unanimità (delibera 56/2023)
La consigliera  De Nisi  chiede  alla  Commissione  istruttori  di  valutare  la  possibilità  che
l’anno prossimo la data della Conferenza istruttori sia fissata a ridosso di un weekend, per
permettere  una  maggior  partecipazione.  La  consigliera  Capuano  informa  che  la
Commissione istruttori  ha valutato anche quella opzione e che è opportuno mantenere la
Conferenza  nella  prima  parte  dell’evento  in  quanto  gli  istruttori  sono  impegnati
maggiormente con gli allievi nella parte finale del campionato.
Il CF inoltre prende atto della variazione della sede della Conferenza Istruttori, che si terrà
presso la Sala del Fondo Arena Paruzzi, via Priesnig, Tarvisio.

e. CIG U18- 2023: accettazione delle iscrizioni successive alla data di scadenza mediante l’uso di
una sala esterna al Palazzo dello sport. Il CF approva all’unanimità (delibera 57/2023)

La consigliera  De Nisi  chiede se la sala esterna era già stata presa in considerazione al
momento di accettare la candidatura di Tarvisio. Il consigliere Antonelli  e la consigliera
Consalvi informano che la soluzione era già stata valutata in precedenza.

Per il punto 3 di cui all’odg, il Presidente comunica:
- di aver partecipato alla riunione, convocata al CONI dal ministro dello Sport Andrea Abodi,

sull’entrata  in vigore della  nuova legge sul lavoro sportivo.  Il  ministro ha informato che la
riforma  entrerà  in  vigore  gradualmente,  che  fino  al  31  ottobre  gli  errori  non  saranno
sanzionabili, e che entro il 15 luglio uscirà una circolare Inps in merito. 

- Di aver incontrato il ministro Abodi e il Capo dipartimento dello Sport Siniscalchi per discutere
la possibilità di portare in Italia una grande manifestazione scacchistica internazionale;  li  ha
informati  che  nel  2023  si  svolgeranno  in  Italia  tre  campionati  Mondiali  e  un  campionato
Europeo

- di aver avuto con le altre DSA un incontro con il Presidente del CONI Giovanni Malagò sul
tema  di  eventuali  fusioni/aggregazioni.  Il  Presidente  Malagò  ha  consigliato  di  cogliere
l’occasione che consente il riconoscimento di FSN. Per tale ragione, si stanno già tenendo da
tempo dei colloqui con le Federazioni di Bridge e Dama per creare una Federazione degli sport
della  mente.  Il  Presidente  Maggi  ritiene  che  la  prospettiva  sia  una  grande  opportunità  ma
praticabile se questi Organismi Sportivi, che hanno una storia centenaria, potranno conservare
autonomia patrimoniale, finanziaria e sportiva.
Nella breve analisi fatta a seguito della comunicazione, i Consiglieri concordano con la lettura
della situazione fatta dal Presidente Maggi.

- di  essere  stato  eletto  vicepresidente  vicario  del  coordinamento  DSA,  cui  aderiscono  16
Federazioni.

- di aver presenziato alla  finale dei TSS a Montesilvano e della serie Masters a Bacoli  ai  cui
organizzatori fa i complimenti per l’eccellente qualità delle manifestazioni 

- di aver fatto i complimenti a Fabrizio Bellia per il brillante secondo posto agli Europei Seniores
di Acqui Terme 

- di aver avuto il 12 aprile una audizione con i dirigenti degli uffici Legale e Vigilanza e Registri
Sportivi del CONI, insieme al consigliere Torselli, in merito alla segnalazione del Collegio dei
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Revisori dei Conti sulla composizione del  Consiglio Federale;  nell’occasione, ha consegnato
una  ampissima  documentazione  riferita  alla  delibera  137/2022  del  18  dicembre;  di  aver
trasmesso per conoscenza al CONI lo scambio di corrispondenza tra il Presidente Federale e il
Presidente del Collegio dei Revisori sulla richiesta di acquisizione di Delibere federali; di aver
ricevuto dal Segretario Generale del CONI, con lettera del 22 giugno 2023, l’esito dell’attività
istruttoria svolta dal CONI in cui si rileva la correttezza delle decisioni assunte dal Consiglio
Federale: tale comunicazione viene letta ai presenti, consegnata in copia al dott. Cappuccilli e
costituisce Allegato n. 1 al presente verbale.

- di aver inviato una lettera al Presidente dei Comitati Regionali Emilia-Romagna e delle Marche per
esprimere la solidarietà del Consiglio Federale ai cittadini delle zone alluvionate e conoscere le
necessità delle Asd coinvolte dalla catastrofe naturale. Le lettere non hanno avuto risposta da parte
dei due comitati, impedendo così eventuali interventi a favore di soggetti colpiti.

- di aver chiesto deroga al  Ministero dell’Istruzione e del Merito per la trasmissione dei requisiti
sportivi per il riconoscimento dello status di Studente-atleta di alto livello per il prossimo anno
scolastico. 
La  consigliera  Capuano  illustra  la  proposta  della  Commissione  didattica  che  viene  meglio
puntualizzata da alcuni interventi. 
Il CF approva all’unanimità i requisiti sportivi da trasmettere al MIM (delibera 58/2023).

- di  aver  ricevuto  dall’Accademia  Scacchistica  Torinese  la  candidatura  per  ospitare  a  Torino  il
Campionato Italiano Assoluto, il Campionato Italiano Femminile e il Campionato Italiano Under 20
del 2024. 
Il CF approva all’unanimità, chiedendo all’AST di presentare la proposta operativa entro fine anno
alla Commissione Grandi Eventi (delibera 59/2023). 

Per il punto 4 di cui all’odg, il Presidente illustra la relazione al bilancio 2022 che fa registrare il 35
per  cento  in  più  di  ricavi  rispetto  all’anno  scorso,  e  il  16  per  cento  in  più  rispetto  ai  bilanci
prepandemia (anni 2018 e 2019). I maggiori ricavi hanno consentito maggiori investimenti diretti e
indiretti a favore di atleti e affiliati.  Il numero dei tesserati è cresciuto del 18 per cento, più del
preventivato 15%. 
Il dott. Cappuccilli illustra la Relazione del Collegio e fa notare che gli attivi sono passati da circa
900mila euro a oltre un milione e 200 mila euro, e che il risultato del conto economico fa registrare
un attivo  di 24.451 euro.  Mettendo l’accento  anche sulle  ottime disponibilità  liquide  della  FSI,
invita a votare a favore del bilancio e si unisce alla proposta del Presidente di riportare al nuovo
esercizio l’avanzo di gestione conseguito. Il CF approva all’unanimità (delibera 60/2023)

Per  il  punto  5 di  cui  all’odg  il  Presidente  illustra  la  relazione  sulla  modifica  del  bilancio  di
previsione 2023 per maggiori entrate stimate prudenzialmente in 82.745 euro. Propone di utilizzare
il maggiore introito eliminando il disavanzo di gestione previsto, investendo nel finanziamento delle
partecipazioni di atleti azzurri a manifestazioni mai prima disputate come le Olimpiadi Under 16 e
il Mondiale a squadre seniores categoria over 65, nella copertura dei maggiori costi di viaggio e
soggiorno  degli  atleti,  nelle  spese  per  il  trasferimento  della  Biblioteca  Federale  da  Venezia  a
Vicenza, e nelle attività di comunicazione, tra le altre cose. 
Il dott. Cappuccilli legge e commenta la relazione del Collegio dei Revisori che esprime parere
favorevole. 
Il CF approva all’unanimità le modifiche al bilancio di previsione 2023 (delibera 61/2023).

Per il punto 6 di cui all’odg, il CF approva all’unanimità la concessione del nulla osta a Bortignon
Manuel (delibera 62/2023). 

Per il punto 7 di cui all’odg il Presidente informa che in ossequio al deliberato del CF del 1° aprile
2023, il Consigliere Torselli ha predisposto il Regolamento per le riunioni on line. 
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Il CF approva all’unanimità il Regolamento per le riunioni on line (delibera 63/2023). 
Il  Presidente  chiede  al  consigliere  Frigieri  di  esporre  le  modifiche  al  nuovo  Regolamento  del
CISU18 e al collegato Regolamento attuativo 2023.
Il CF approva all’unanimità il Regolamento CISU18 (delibera 64/2023) e approva all’unanimità il
Regolamento attuativo CISU18 2023 (delibera 65/2023). 

In relazione alle proposte presentate dalla Commissione Tecnica Federale:
-  il  CF approva all’unanimità  la  modifica  della  modulistica  federale  per  i  tornei  chiusi,  dando
mandato al Segretario generale di provvedere in merito (delibera 66/2023). 
- il CF approva all’unanimità la proposta di costituire una Commissione d’appello nei tornei validi
per le norme FIDE e in conseguenza di modificare il Regolamento Tecnico Federale.  (delibera
67/2023).

Il  Presidente  chiede  al  consigliere  Torselli  di  esporre  il  nuovo  Regolamento  Bando  Eventi.  Il
consigliere Torselli spiega tra l’altro che si tratta di uno schema di riferimento, che poi dovrà essere
adattato su misura sulla base della tipologia dei diversi eventi. Non si tratta quindi di una griglia
rigida, bensì flessibile. 
Il Consiglio recepisce alcune delle modifiche proposte.
Il  CF approva all’unanimità  il  Regolamento  Bando Eventi  e i  collegati  protocolli  “Sicurezza  e
sanitario” e “Tecnico sportivo”, dando incarico al consigliere Torselli di modificare e integrare il
documento sulla base delle osservazioni emerse nel corso del confronto in CF (delibera 68/2023).
La consigliera De Nisi prende atto che non è prevista l’approvazione dell’organo periferico.

Il  CF  si  aggiorna  per  il  pranzo  alle  ore  13.30  e  la  riunione  riprende  alle  ore  14.15.  Il  GM
Mogranzini esce dalla sala riunione.

Per il punto 8 di cui all’odg il Presidente dà la parola al Direttore Agonistico Frigieri che ribadisce
la necessità di nominare il CT Femminile dopo il suo incarico ad interim. Illustra l’iter per cui si
propone di nominare in tale  ruolo il  GM Roberto Mogranzini,  che aveva dato in precedenza la
disponibilità,  aveva  accompagnato  la  nazionale  femminile  alla  Mitropa  Cup 2023 in  qualità  di
capitano e aveva nelle ultime settimane allenato le giocatrici di punta su incarico federale. 
La  Consigliera  De  Nisi  chiede  di  stabilire  criteri  chiari  per  la  convocazione  delle  atlete  e  le
tempistiche, sia pur lasciando al CT piena autonomia di scelta. Il Presidente ricorda al Consigliere
De Nisi che il CT Femminile deve responsabilmente convocare in piena e totale autonomia.
Il  CF  all’unanimità  approva  la  nomina  Roberto  Mogranzini  come  Commissario  tecnico  della
Nazionale femminile fino al 31 dicembre 2024. (delibera 69/2023). 

Il GM Mogranzini rientra in sala.

Il Presidente propone di rinnovare e integrare la Commissione Grandi eventi, con: Emilio Bellatalla
(Presidente),  Lorenzo  Antonelli,  Egidio  Cardinali,  Roberta  De  Nisi,  Sergio  Pagano,  Samuele
Stucchi, Giampaolo Torselli.
Il CF approva all’unanimità. (delibera 70/2023).
La  consigliera  De  Nisi  chiede  di  formalizzare  i  compiti  e  gli  obiettivi  della  Commissione.  Il
Presidente ricorda alla consigliera De Nisi che tali obiettivi e compiti sono già stati stabiliti ad inizio
mandato e saranno semplicemente reiterati.

Il Presidente fa presente che, anche in considerazione delle nuove incombenze dovute all’entrata in
vigore  della  nuova  legge  sul  lavoro  sportivo,  si  è  palesata  la  necessità  di  rafforzare
provvisoriamente la struttura delle Segreteria. 
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Il  CF dà mandato al  Presidente di  assumere un addetto alla  segreteria  con un contratto  fino al
31/10/2023,  con  la  formula  contrattuale  che  si  rivelerà  più  opportuna  al  momento. (delibera
71/2023).

Per il punto 9 di cui all’odg il Presidente, illustra le nuove esigenze in merito all’applicazione della
riforma  dello  sport  e  propone  di  avvalersi  di  esperti  per  un’assistenza  fiscale  e  legale  alla
Federazione. Propone quindi di accogliere la proposta di fornitura di tali servizi da parte del dottor
Celestino Bottoni (peraltro presidente dell’associazione nazionale commercialisti  e tributaristi)  e
dell’avvocato Giovanni Fontana, che ammonta a 3.000 euro oltre l’Iva e gli oneri previdenziali, ed a
euro 500 oltre l’Iva e gli oneri previdenziali per lo svolgimento di ogni corso di aggiornamento a
favore delle Asd. 
Il CF approva all’unanimità (delibera 72/2023)

Alle ore 15.15, come annunciato in precedenza, il Consigliere Merendino lascia la riunione.

Per il punto 10 di cui all’odg il Presidente illustra alcune aree di incertezza sorte tra l’organizzatore
dei Campionati italiani giovanili di Tarvisio e la CAF sull’interpretazione del regolamento delle
indennità arbitrali. 
Sentiti gli interventi di Unichess SSD e del Presidente della CAF Francesco De Sio, il Presidente, in
attesa di una ridefinizione complessiva del Regolamento indennità del settore arbitrale che potrà
avvenire solo dopo il chiarimento delle ripercussioni della nuova legge sul lavoro sportivo, preso
atto che Unichess SSD ha già agito in via migliorativa sulle condizioni esposte nel regolamento
indennità  e  che  la  CAF  sta  rimuovendo  quelle  situazioni  che  potrebbero  ingenerare  ritardi
nell’avvio puntuale della manifestazione, propone di autorizzare, in via eccezionale, rimborsi per un
importo  complessivo  non superiore  a  1.100 euro  per  l’uso  di  autovettura  personale  agli  arbitri
designati  alle  finali  CIG di Tarvisio,  in base all’elenco fornito dal Direttore di Gara.  Inoltre,  il
Presidente  propone  le  seguenti  modifiche  al  Regolamento  indennità  arbitrali  da  applicarsi  alle
grandi manifestazioni federali e ai tornei con almeno nove turni validi per le norme internazionali:
A)  l’arbitro  principale  e  l’addetto  al  pairing  hanno  diritto  a  pasto  e  alloggio  il  giorno  prima
dell’evento, se richiesto, nel caso in cui il primo turno inizi di mattino. In tal caso, hanno anche
diritto all’indennità arbitrale; B) l’arbitro principale e l’addetto al pairing hanno diritto a pasto e
alloggio,  se richiesto,  nel caso in cui la premiazione,  a seguito dell’ultimo turno dell’evento,  si
svolga di pomeriggio; C) viene abrogata per i direttori di gara l’ulteriore indennità di euro 40 in
tornei con almeno nove turni; D) sono ammissibili rimborsi delle spese di utilizzo della propria
autovettura purché non superiori al rimborso di tariffa ferroviaria di seconda classe o economica,
calcolata entro sette giorni dalla designazione; E) i rapporti con gli organizzatori per gli aspetti di
viaggio, vitto e alloggio devono essere intrattenuti dalla CAF, eventualmente tramite il direttore di
gara designato. Tali modifiche sono valide a decorrere dal 14 luglio 2023. 
Il Consiglio Federale, preso atto di quanto esposto e tenuto conto dell’incertezza normativa della
legge sul lavoro sportivo, approva all’unanimità di effettuare rimborsi per un importo complessivo
non superiore a 1.100 euro agli  arbitri  designati  ai CIG di Tarvisio che utilizzeranno la propria
autovettura, come già comunicato dal Direttore di gara. Tale rimborso non potrà essere superiore
alla tariffa ferroviaria di seconda classe o economica (delibera 73/2023).

Il Consiglio Federale approva all’unanimità le proposte del Presidente di modifica del regolamento
indennità arbitrali con effetto dal 14 luglio 2023 (delibera 74/2023). 

Alle ore 15.55, come annunciato in precedenza, lasciano la riunione il Vice Presidente Antonelli e il
revisore dei conti Cappuccilli. 
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Ancora per  il punto 10, il Presidente dà lettura del verbale del consiglio del Comitato Regionale
Campania, che chiede che per corsi di formazione e di aggiornamenti per arbitri si possa usare una
formula “mista” (sia in presenza che on line). 
Sentito  il  Presidente  della  CAF, il  CF all’unanimità  concorda che nulla  osta  alla  possibilità  di
effettuare  i  corsi  di  formazione  e  aggiornamento  arbitrale  in  modalità  mista,  purché  in
coordinamento e sotto la direzione della CAF. (delibera 75/2023)

La Consigliera Consalvi lascia la riunione alle 16.15

Per il punto 11 di cui all’odg, il CF approva all’unanimità il rilascio del titolo di Istruttore di base
ai 72 tesserati che hanno superato l’esame, come da verbale (delibera 76/2023).

Il CF, inoltre, approva all’unanimità le seguenti Scuole scacchi:
- Itria Scacchi (1 e 2 livello)
- Le Torri del Vomano (1 e 2 livello)
- Laboratorio Scacchi (1 e 2 livello)
- Alfieri della Tuscia (1 e 2 livello)
- Movimento scacchistico Cagliaritano (1 livello)
- Asd Corigliano-Rossano(1 e 2 livello)
- Scuola scacchi Red Tal (1 e 2 livello) (delibera 77/2023)

Il Presidente informa che l’Ente di promozione sportiva CSEN ha chiesto il riconoscimento delle 20
ore sulla giocomotricità svolte nei loro corsi per insegnanti di scuola, così che possano poi ottenere
il titolo di Istruttore Scolastico Divulgativo partecipando ai corsi SNaQ federali. 
Acquisito il parere favorevole della competente commissione, Il CF all’unanimità stabilisce che per
ottenere il titolo di ISD gli insegnanti dovranno frequentare solamente le ore svolte dagli esperti
della  Scuola  dello  Sport  e  superare  l’esame.  il  CF  all’unanimità  dà  mandato  al  Presidente  di
sottoscrivere in proposito un accordo con CSEN (delibera 78/2023).

La Consigliera De Nisi lascia la riunione alle ore 16.35

Per il punto 12  di cui all’odg, il Presidente del CR Piemonte Davide Spatola illustra le attività
dell’anno in corso e le iniziative del Comitato nei mesi a venire e mette in rilievo che si tratta di un
periodo di grande fermento e sviluppo dell’attività scacchistica piemontese. 
Il CF all’unanimità esprime grande apprezzamento.

La Vice presidente Goi lascia la riunione alle 16.45

Il CF, su proposta del Presidente,  nomina all’unanimità nuovo delegato provinciale di Trento il
dottor Claudio Tonelli (delibera 79/2023). 
Il CF prende atto delle dimissioni di Gaia Stucchi da delegato provinciale di Monza e Brianza e
prende atto di due possibili candidature, i sigg. Lapiccirella e Brambilla. Il CF a maggioranza, con
due astenuti, nomina Antonio Brambilla (delibera 80/2023). 

Per il punto 13 di cui all’odg, il CF approva all’unanimità le riaffiliazioni e le nuove affiliazioni
delle Asd per l’anno 2023 (delibera 81/2023). 

Per il punto 14 di cui all’odg, con riferimento alla presentazione di proposte di organizzazione di
eventi  mondiali  da  parte  dell’organizzatore  Cristina  Pernici  Rigo,  il  Consiglio  Federale
all’unanimità  accoglie  le  osservazioni  effettuate  dalla  Commissione  calendario  e  invita
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l’organizzatore  a  ripresentate  le  candidature  con  le  modifiche  richieste  affinché  si  possano
trasmettere alla FIDE.  (delibera 82/2023).

Il Presidente, null’altro essendoci da deliberare, dichiara chiusa la riunione alle ore 17.05.
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Allegato 1
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